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Protokoll über die  öffentliche/nicht öffentliche Sitzung des Ausschusses 
für Kindergärten und Schulen, Familie, Jugend, Integration, Prävention, 
soziale Angelegenheiten und Sport 
______________________________________________________________ 

 
Sitzungsdatum: Mittwoch,  09.09.2020 
Sitzungsbeginn: 17:30 Uhr 
Sitzungsende 20:40 Uhr 
Ort, Raum: DRK-Sozialzentrum, Lindenstr. 193, 49152 Bad Essen 

Wittlage 

______________________________________________________________ 
 
Anwesend: 
Herr Wolfgang Kirstein-Bloem  
Herr Bruno Bergmann  
Frau Silke Depker bis 19.00 Uhr 
Herr Joachim Drengk  
Frau Edith Elsner  
Frau Anette Gottlieb  
Frau Sabine Kohake bis 19.15 Uhr 
Herr Dr. Joachim Lücht bis 19.30 Uhr 
Frau Ursula Möhr-Loos Vertretung für Frau Doris Kretschmer-Wurps 
Herr Henning Padecken Vertretung für Herrn Michael Höckmann 
Frau Anja Clausmeyer  
Herr Leonhard Kuhlenbeck  
Frau Monika Kuhlmann  
Frau Saskia Kreyenhagen  
Herr Carsten Meyer  
 
 
Abwesend: 
Herr Michael Höckmann         entschuldigt 
Herr Kristiano Kacunko          
Frau Doris Kretschmer-Wurps        entschuldigt 
Frau Sandra Weber           
 
 
Tagesordnung:  

Öffentlicher Teil 

 1.   Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, 
der Ordnungsmäßigkeit der Ladung und der Tagesordnung 

 

   
 2.   Genehmigung des Protokolls vom 17.06.2020  
   
 3.   Verpflichtung der neu berufenen Mitglieder des Ausschusses  
   
 4.   Verwaltungsbericht  
   
 4.1.   Gemeinde Bad Essen  
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 4.2.   Kinderland Bad Essen gGmbH  
   
 5.   Tätigkeitsbericht der Jugendpflege (ohne Vorlage)  
   
 6.   Sachstandsbericht Kindertagesstättensituation (ohne Vorla-

ge) 
 

   
 7.   Sanierung Hallenbad Lintorf 

Vorlage: BV/FD1/2020/229 
 

   
 8.   Mitteilungen und Anfragen  
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Protokoll :  

Öffentlicher Teil 

zu 1. Eröffnung der Sitzung, Feststellung der Beschlussfähigkeit, der Ord-
nungsmäßigkeit der Ladung und der Tagesordnung 

 
Der Ausschussvorsitzende Kirstein-Bloem eröffnet die öffentliche Sitzung  um 17:35 Uhr. Er begrüßt 
die Ausschussmitglieder, die Vertreter der Verwaltung sowie eine Zuhörerin. 
 
Herr Kirstein-Bloem stellt die Ordnungsmäßigkeit der Ladung, die anwesenden Ratsmitglieder sowie 
die Beschlussfähigkeit fest. Nachdem Änderungs- und Ergänzungsanträge nicht vorgebracht wer-
den, wird die Tagesordnung einstimmig genehmigt. 
 
Vor der Sitzung fand um 16:45 Uhr eine Begehung des Dorfgemeinschaftshauses in Rabber statt. 
Die Räumlichkeiten sollen übergangsweise als Kindertagesstätte genutzt werden. 
 
 

 zu 2. Genehmigung des Protokolls vom 17.06.2020 

 
Einwände gegen Form und Inhalt des Protokolls über die letzte Ausschusssitzung werden nicht vor-
gebracht. Das Protokoll wird einstimmig genehmigt. 
 
 

 zu 3. Verpflichtung der neu berufenen Mitglieder des Ausschusses 

 
Herr Leonard Kuhlenbeck ist  neuer Vorsitzender des Ortsjugendringes Bad Essen. In dieser Funk-
tion wurde er vom Rat der Gemeinde Bad Essen in der Sitzung am 12.12.2019 für Jugendangele-
genheiten als Mitglied des Kinder- und Jugendausschusses benannt. 
 
Die Pflichtenbelehrung und Verpflichtung als beratendes Mitglied des Ausschusses nach § 60 i.V.m. 
§ 43 NkomVG erfolgt durch den Ausschussvorsitzenden. Er verpflichtet Herrn Kuhlenbeck förmlich, 
seine Aufgaben nach bestem Wissen und Gewissen unparteiisch zu erfüllen und die Gesetze zu 
beachten. Herr Kuhlenbeck wird auf die ihm nach §§ 40 – 42 NKomVG obliegenden Pflichten 
(Amtsverschwiegenheit, Mitwirkungsverbot und Vertretungsverbot) hingewiesen und gebeten, sich 
mit den Vorschriften vertraut zu machen. Eine Ausfertigung der gesetzlichen Bestimmungen wurde 
ihm ausgehändigt. 
 
Im Anschluss stellt Herr Kuhlenbeck sich dem Ausschuss kurz vor. 
 
 

 zu 4. Verwaltungsbericht 

 
Herr Meyer erstattet den Verwaltungsbericht: 
 
 

 zu 4.1. Gemeinde Bad Essen 

 
4.1.1 Sozialpädagogische/Niedrigschwellige Nachmittagsbetreuung an der Grundschule Bad 
Essen 
An den Grundschulen Bad Essen und Lintorf wird eine niederschwellige/sozialpädagogische Nach-
mittagsbetreuung für Kinder mit multiplen Problemlagen angeboten. An der Grundschule Lintorf gibt 
es bisher zwei und an der Grundschule Bad Essen bisher eine entsprechende Kleingruppe. 
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Mit Schreiben vom 23.07.2020 hat der Landkreis Osnabrück einen Zuschuss für eine zweite Klein-
gruppe in Bad Essen bewilligt. Die Betreuung der zusätzlichen Gruppe erfolgt ab September 2020 
durch Frau Nicole Hess, auch Mitarbeiterin von Kubikus. Damit besteht auch eine Perspektive für 
die Weiterführung der Tätigkeit für Kubikus. 
 
 
4.1.2 Schließung der Familienferienstätte Haus Sonnenwinkel 
Zur Erreichung einer Wirtschaftlichkeit des Betriebs der Familienferienstätte Haus Sonnewinkel gab 
es seitens des Kinderhauses Wittlager Land e.V. Bestrebungen zur Erweiterung der Bettenkapazitä-
ten. Förderzusagen des Bundes über 2,5 Mio. Euro, des Landkreises und der Gemeinde lagen vor.  
 
Eine Co-Finanzierung durch das Land Niedersachsen ließ sich trotz intensiver Unterstützung aus 
dem politischen Raum allerdings nicht realisieren. Der Betreiber hat sich daher dazu entschlossen, 
die Familienferienstätte zum 31.12.2020 zu schließen. Aktuell finden Überlegungen zur Nachfolge-
nutzung statt. 
 
 
4.1.3 Familienzentrum Natur- und Erlebniskindergarten Essenerberg 
Seit 2012 werden die Aufgaben eines Familienzentrums in der Gemeinde Bad Essen durch die Kin-
dertagesstätte Lintorf mit entsprechender Förderung durch den Landkreis Osnabrück wahrgenom-
men. Das Angebot an Familienzentren im Landkreis Osnabrück soll ausgeweitet werden. 
 
Der Natur- und Erlebniskindergarten Essenerberg wurde seitens des Landkreises Osnabrück als 
zweiter Standort eines Familienzentrums in der Gemeinde Bad Essen ausgewählt. Durch die Arbeit 
der Familienzentren  soll die Erziehungs- und Bildungskompetenz der Eltern gestärkt werden. 
  
Die praktische Arbeitsaufnahme ist  coronabedingt noch nicht erfolgt. 
 
Frau Kuhlmann setzt den Verwaltungsbericht fort: 
 
 
4.1.4 Freibad-Saison 2020: 
Das Freibad Bad Essen wurde in der Saison 2020 unter Berücksichtigung von coronabedingten Auf-
lagen am 22.06.2020 geöffnet. Die Saison wird am 13.09.2020 beendet. 
 
Das Hygienekonzept wurde sowohl von den Gästen sowie auch von den Mitarbeitern des Freibades 
gut umgesetzt. 
 
Ratsmitglied Dr. Lücht hat im Vorfeld der Sitzung um Auskunft über die Anzahl der Saison-
/Dauerkarten für das Freibad Bad Essen für 2020 und für das Vorjahr gebeten. 
 
Die Anfrage wurde wie folgt beantwortet: 
 
Anzahl der Saisonkarten 2020: 
Erwachsene: 78; Familien: 3 und Kinder/Jugendliche: 145 (Stand 08.09.2020) 
Anzahl der Saisonkarten 2019: 
Erwachsene: 230; Familien: 11 und Kinder/Jugendliche: 410. 
 
 
4.1.5 Hallenbad Lintorf: 
Das Hallenbad Lintorf wird am 14. September 2020 unter coronabedingten Auflagen wieder geöff-
net. Ein Hygienekonzept wurde erstellt. Frau Kuhlmann erläutert die wichtigsten Punkte des Hygie-
nekonzepts. 
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4.1.6 Sofortausstattungsprogramm des Bundes und der Länder für digital gestützten Unter-
richt  
Mit Runderlass vom 10.07.2020 ist eine Zusatzvereinbarung zur Verwaltungsvereinbarung „Digital-
pakt“ erlassen worden. Vom Bund wurden zusätzliche Mittel in Höhe von 500 Millionen Euro zur 
Verfügung gestellt. 
 
Ziel ist es zum einen, Schulen zu unterstützen, damit in der Zeit des coronabedingt eingeschränkten 
Schulbetriebs einem möglichst hohen Anteil an Schülerinnen und Schülern digitaler Unterricht zu 
Hause, unterstützt durch mobile Endgeräte (Laptops, Notebooks, Tablets etc.), ermöglicht werden 
kann, soweit es hierzu einen besonderen Bedarf aus Sicht der Schulen zum Ausgleich sozialer Un-
gleichheiten gibt. 
 
Weiteres Ziel ist es, den Schulen Ausstattung für die Erstellung von professionellen Online-
Lehrangeboten zur Verfügung zu stellen. Hierbei handelt es sich beispielsweise um Laptops, Bea-
mer, Software, Dokumentenkameras oder Aufnahmetechnik. 
 
Seitens der Gemeinde Bad Essen wurde der Förderantrag fristgerecht gestellt. Die Fördersumme 
für die Schulen in Trägerschaft der Gemeinde Bad Essen beträgt insgesamt 41.984,00 €. 
 
 
4.1.7 Digitalpakt – Umsetzung Grundschule Wehrendorf 
Der Auftrag für die Planungsleistungen zur Erstellung der digitalen Infrastruktur in den Schulen wur-
de im Juni 2020 an das Ing.-Büro Möller, Vlotho, vergeben. 
 
Vor dem Hintergrund, dass in der Grundschule Wehrendorf voraussichtlich im nächsten Jahr ein 
weiterer Klassenraum benötigt wird, soll zunächst die Infrastruktur in der Grundschule Wehrendorf 
hergestellt werden. 
 
Vor Planungsbeginn wurde mit Frau Thiel, vorbeugenden Brandschutz des Landkreises Osnabrück, 
eine Begehung der Grundschule Wehrendorf durchgeführt. Im Rahmen des Brandschutzes ist ent-
sprechend der Nds. Schulbaurichtlinie  u.a. eine Hausalarmanlage sowie eine Sicherheitsbeleuch-
tung zu erstellen. Sinnvoll ist es, diese Maßnahmen gleichzeitig durchzuführen. 
  
Laut der von Herrn Möller erstellten Kosteneinschätzung betragen die voraussichtlichen Kosten für 
die Erstellung des EDV-Netzes, die Erstellung der Hausalarmierung und für die Sicherheitsbeleuch-
tung jeweils ca. 30.000 €. Förderfähig im Rahmen des Digitalpakts sind lediglich die Kosten für die 
Erstellung des EDV-Netzes. 
 
Vorgesehen ist die Durchführung der Arbeiten in den Oster- und Sommerferien 2021. Damit ein 
möglichst wirtschaftliches Angebot erzielt werden kann, sollten die Leistungen kurzfristig ausge-
schrieben werden. Entsprechende Haushaltsmittel werden im Haushalt 2021 eingeplant. Der Aus-
schuss nimmt die Ausführungen zustimmend zur Kenntnis. 
 
 
 

 zu 4.2. Kinderland Bad Essen gGmbH 

 
Ein Verwaltungsbericht liegt nicht vor.  
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 zu 5. Tätigkeitsbericht der Jugendpflege (ohne Vorlage) 

 
Die Jugendpflegerin Saskia Kreyenhagen berichtet ausführlich über die Tätigkeiten der kommunalen 
Jugendarbeit im Jahr 2019. Der Jahresbericht 2019 ist als Anlage 1 beigefügt. 
 
Darüber hinaus berichtet Frau Kreyenhagen über die aktuellen Entwicklungen des Jahres 2020. Im 
März 2020 wurde der Jugendtreff coronabedingt geschlossen. Es mussten Überlegungen zur Ge-
staltung der weiteren Jugendarbeit angestellt werden. So wurden verschiedene Online-Angebote 
erstellt. Es wurde versucht, Kontakte zu den Jugendlichen über  Instagram, WhatsApp und anderen 
sozialen  Medien zu halten. 
  
Seit Juni 2020 ist der Jugendtreff unter Auflagen wieder geöffnet. Auch weitere Angebote finden 
wieder statt. Auch die Ferienspiele konnten in abgewandelter Form durchgeführt werden. 
 
Frau Kreyenhagen zieht das Fazit, dass die alternativen Angebote und Veranstaltungen sehr gut 
funktioniert haben und alles überraschend reibungslos abgelaufen sei. 
 
Auf Nachfrage teilt Frau Kreyenhagen mit, dass die Nachfrage und das Interesse an den digitalen 
Angeboten zunächst sehr hoch gewesen seien, jedoch nach einer einiger Zeit eine gewisse „Sätti-
gung“ eingesetzt habe und die Angebote weniger in Anspruch genommen worden seien.  
 
Das in der letzten Sitzung vorgestellte Projekt „Jugend-Politik-Dialoge“ soll fortgesetzt werden. Frau 
Kreyenhagen unterbreitet hierzu den Vorschlag, mit der Projektgruppe und einigen Mitgliedern des 
Ausschusses einen Spaziergang zu verschiedenen Treffpunkten der Jugendlichen zu organisieren. 
Als Termin wird der 25.09.2020 um 17:00, Treffpunkt TRIO, vereinbart.  
 
Herr Kirstein-Bloem bedankt sich bei Frau Kreyenhagen für die Ausführungen und ihr Engagement. 
 
 

 zu 6. Sachstandsbericht Kindertagesstättensituation (ohne Vorlage) 

 
Carsten Meyer hält den Sachstandsbericht zur Kindertagesstättensituation. 
 
6.1 Kindergarten Wehrendorf 
Die Arbeiten für den Anbau einer Kindergartengruppe und eines Bewegungsraumes an der Kita 
Wehrendorf sind weitgehend abgeschlossen.  Die Inbetriebnahme der Räumlichkeiten ist Mitte Au-
gust erfolgt. Das Außengelände soll voraussichtlich im Oktober 2020 fertiggestellt werden. 
 
Die vorübergehend eingerichtete Kleingruppe wird bis zur Fertigstellung der Kita Gartenstraße in 
Abstimmung mit dem Landesjugendamt fortgeführt. 
 
 
6.2 Krippe Bad Essen: 
Die Arbeiten zum Anbau der Krippe in Bad Essen wurden im II. Quartal 2020 aufgenommen. Das 
Richtfest fand coronabedingt im „kleinen Kreis“ statt. Die Inbetriebnahme der Krippe soll voraus-
sichtlich zum 01.04.2021 erfolgen. 
 
 
6.3 Kita Rabber: 
Der Verwaltungsausschuss hat in seiner Sitzung am 25.06.2020 den Beschluss zur übergangswei-
sen Nutzung des DGH Rabber als zweigruppige Kita gefasst. Die Verwaltung wurde beauftragt, die 
Abstimmung mit der Dorfgemeinschaft vorzunehmen. 
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Die Abstimmungsgespräche mit der Dorfgemeinschaft und den Vereinen zur übergangsweisen Nut-
zung als Kita sind im Juli erfolgreich geführt worden. 
 
Damit die Räumlichkeiten kurzfristig zur Verfügung stehen, fanden  inzwischen auch Termine mit 
dem Büro Leiwe zur Ausarbeitung eines Antrages auf Nutzungsänderung, mit dem Nds. Landesju-
gendamt, mit dem Brandschutz und dem Gesundheitsdienst zur inhaltlichen Abstimmung statt.  
 
Herr Meyer stellt dem Ausschuss den vorliegenden Umbauplan und die sich daraus ergebenden 
noch erforderlichen Arbeiten vor.  
Noch erforderlich sind u.a. die Herrichtung der Mietwohnung, der Einbau einer Akustikdecke inklusi-
ve Neuordnung der Beleuchtung, der Austausch der Eingangstüren, die Einzäunung des Gebäudes,  
die Anschaffung von Spielgeräten sowie die Anschaffung von Ausstattung und Mobiliar. 
 
Die Familien auf den Wartelisten wurden angeschrieben. Es ist festzuhalten, dass einige Familien 
sich anderweitig organisieren konnten, weswegen nicht alle Plätze ab Inbetriebnahme belegt sein 
werden.  
 
Die Leitung der Einrichtung wird Kirsten Rogowski, bisher stellvertretende Leitung der Kita Lintorf, 
übernehmen. Die weiteren Stellen wurden ausgeschrieben. 
 
Die ambitionierte Zielsetzung ist die Betriebsaufnahme im November 2020, alternativ soll der Be-
trieb im Januar 2021 aufgenommen werden. 
 
Herr Kirstein-Bloem bedankt sich bei Herrn Meyer für dessen Ausführungen. 
 
 

 zu 7. Sanierung Hallenbad Lintorf 
Vorlage: BV/FD1/2020/229 

 
Über den Sanierungsbedarf des Hallenbades Lintorf wurde in den Jahren 2018 und 2019 mehrmals 
in den Ausschusssitzungen ausführlich  berichtet. Mit Schreiben vom 20.07.2020 bewilligte das Nds. 
Ministerium für Inneres und Sport die beantragten Fördermittel in Höhe von 775.447 Euro.  
 
Frau Kuhlmann stellt die geplanten Sanierungsmaßnahmen im Bereich der Badewassertechnik und 
im Bereich der Becken ausführlich dar. Die Sanierung soll im Zeitraum Mai 2021 bis September 
2021 erfolgen. Damit dieser Zeitraum eingehalten werden kann, ist eine Ausschreibung der Leistun-
gen so weit wie möglich noch in 2020 erforderlich. 
 
Für die Ausschreibung der Leistungen ist die Bereitstellung der erforderlichen Haushaltsmittel im 
Haushalt 2021 erforderlich.  
 
  
Beschlussvorschlag: 
Der Rat beschließt die Umsetzung der Sanierung des Hallenbades in Lintorf  in 2021auf der Grund-
lage des vorliegenden Sanierungskonzeptes. Die erforderlichen Arbeiten sind nach Fertigstellung 
der Leistungsverzeichnisse zeitnah öffentlich auszuschreiben. Die erforderlichen Haushaltsmittel 
werden im Haushalt 2021 zur Verfügung gestellt.  
 
Abstimmungsergebnis: 
 

Ja: 6 

Nein: 0 

Enthaltung: 0 

 



  Seite 8 von 8 

 

zu 8. Mitteilungen und Anfragen 

 
8.1 Coronabedingtes Lüften  in den Schulen  
Frau Gottlieb erkundigt sich nach dem Lüftungsverhalten in den Schulen. Feststellbar sei, dass oft-
mals in den Klassenräumen alle Fenster durchgängig geöffnet und dadurch schon mehrere Schü-
ler/innen erkrankt seien.  
 
Herr Meyer erläutert, dass lt. dem Hygieneplan  Schule des Landes Niedersachsen eine  regelmä-
ßige, jedoch keine dauerhafte Lüftung vorgegeben sei.  
 
 
8.2. Ausscheiden des Ausschussmitgliedes Herr Bohnenkamp 
Herr Bohnenkamp ist nicht mehr Mitglied im Kinder- und Jugendausschuss. Der Ausschussvorsit-
zende verliest eine E-Mail von Herrn Bohnenkamp, in welcher er sich für die konstruktive Zusam-
menarbeit in den letzten Jahren bedankt. 
 
 
Nachdem keine weiteren Mitteilungen und Anfragen vorgebracht werden, schließt der Ausschuss-
vorsitzende die öffentliche Sitzung um 19.55 Uhr. 
 
Die Zuhörerin verlässt den Sitzungsraum. 
 
 
Nachdem weitere Wortmeldungen nicht erfolgen, schließt der Vorsitzende die Sitzung um 20:40 
Uhr. 
 
 
 
 
 

___________________________ 
  

  ___________________________ 
Monika Kuhlmann  

Vorsitzender   Protokollführer 
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